



MESSAGE POUR LA JOURNÉE INTERNATIONALE DES MIGRANTS

Chaque année, à l'occasion de la célébration de la Journée Internationale des Migrants **le 18 décembre**, le Mouvement Mondial des Travailleurs Chrétiens (MMTC) publie un message avec un double but: informer, sensibiliser, conscientiser la communauté sur la situation des travailleurs migrants et promouvoir et renforcer la solidarité entre les membres des mouvements du MMTC et les travailleurs migrants. Chaque fois, le message est rédigé par un mouvement membre du MMTC à partir de la situation vécue dans son propre pays. Cette année 2023, c'est le Guatemala qui va inspirer notre réflexion et notre action.

SPIRITUALITÉ DES MIGRANTS DANS LES COMMUNAUTÉS GUATÉMALTÈQUES.

Du chemin de la passion, de la mort et de la résurrection – ténèbres et lumière des migrants et de leurs familles.

Les indicateurs des flux migratoires de notre région, y compris l'Amérique du Sud (Venezuela), les régions d'Afrique, entre autres, sont de plus en plus alarmants. Les villes frontalières du Chiapas, Mexique et Guatemala, et les points frontaliers nord de plusieurs États du Mexique avec les États-Unis, sont devenus des banlieues, lieux de passage, où durant des mois, ils récupèrent, s'approvisionnent ou trouvent une chance de vivre au Mexique (politiques de protection de l'immigration).

Ils attendent une opportunité de contourner le mur ou, dans le meilleur des cas, d'être accepté pour des raisons humanitaires aux États-Unis. Les entreprises de transport de migrants continuent d'être voraces et sordides face à la douleur et aux clameurs humaines.

Des données récentes de l'ONU indiquent qu'en 2023, 40 000 personnes en moyenne ont traversé la région de Darien (Jungle entre le Panama et la Colombie) en direction des États-Unis. La semaine du 2 au 16 octobre, 6000 migrants, pour la plupart des Haïtiens, sont arrivés dans la ville de Tapachula, Chiapas, Mexique - Frontière avec San Marcos, Guatemala.

Malgré des ressources et des contacts limités, les migrants sont porteurs d'une grande spiritualité qui leur permet de garder l'espoir de réaliser leur rêve. Aujourd'hui, nous voulons partager la Foi des familles de migrants guatémaltèques, depuis leurs lieux d'origine et pendant le parcours du migrant jusqu'à son arrivée à destination.

Dans le calendrier maya, il y a combinaison de deux manières de mesurer le temps et d'ordonner l'espace, le Cholqu'ij, et le calendrier agricole – Ab.¹

¹ Dans le calendrier maya, il s'agit d'une combinaison de deux manières de mesurer le temps et d'ordonner l'espace; Le Cholqu'ij, calendrier lunaire, période qui couvre l'orbite de la lune autour de la terre (260 jours – 20 périodes de 13 jours). Le calendrier agricole – Ab', qui, comme le calendrier grégorien, marque le temps nécessaire à la Terre pour orbiter autour du Soleil, 365 jours. Il est établi en un compte de 18 mois de 20 jours chacun, chaque mois et chaque jour portent leur nom respectif. Les mois font référence à une période climatique ou à une interaction communautaire et les jours font référence à certaines caractéristiques et

C'est une pratique de la spiritualité maya et chrétienne, au Guatemala, de faire une offrande pour prendre la décision de partir et choisir le chemin à parcourir par un ou plusieurs membres de la famille qui décident d'émigrer, pour chercher de meilleures conditions de vie dans le « Nord » aux États-Unis, au Canada, au Mexique, en Espagne, etc.

Pratiques les plus courantes :

a) Les familles catholiques versent une offrande au prêtre pour, lors des messes du dimanche et pendant la semaine, faire la lecture d'une longue liste d'adolescents, de jeunes gens et de jeunes femmes, qui ont émigré, demandant la protection de Dieu et de la Vierge, Sainte Marie du Chemin, ou l'invocation de la patronne de la communauté ou de la municipalité, pour qu'elle protège chacun pendant son voyage ou pendant son séjour là où il se trouve.

D'autres familles font une neuvaine en l'honneur de la Vierge Marie, avant de partir, demandant protection pour celui qui a décidé d'entreprendre le voyage. En chemin, le reste de la famille continue la prière chaque jour, jusqu'à ce que la personne atteigne sa destination. Généralement, ils allument une ou plusieurs bougies par jour.

b) Les Familles des communautés évangéliques ou pentecôtistes, dans leurs services, élèvent leurs prières pour la protection et la gratitude pour la vie de ceux qui émigrent et de leurs familles.

c) Les familles mayas, dont certaines sont catholiques et évangéliques, recherchent les collines, les montagnes, les sources d'eau, les grottes et autres points d'énergie pour effectuer des cérémonies mayas.² Les guides suggèrent de faire cette offrande le jour de l'Ak' ab 'al, qui symbolise la lumière et l'obscurité, le lever et le coucher du soleil, qui est considéré comme un jour spécial pour demander de la clarté, de nouvelles opportunités - le renouveau et la stabilité.

Ces pratiques sont effectuées au départ et en arrivant à destination. Une fois la destination atteinte, la famille restée envoie une pétarade qui résonne et indique la gratitude d'être arrivé à bon port, et généralement la famille se réunit pour partager un repas. Les familles de la communauté partagent la nouvelle : ils ont réussi à atteindre leur destination avec l'espoir d'une nouvelle vie.

Les envois de fonds de la population migrante aux États-Unis constituent le poste le plus important de l'économie du Guatemala, avec une moyenne de 25 milliards de dollars par an. Une grande bénédiction pour la famille et, paradoxalement, pour le gouvernement du pays, responsable de son expulsion, aujourd'hui embourbé dans l'impunité et la corruption d'une dictature d'État.

Message écrit par le Mouvement des Travailleurs Chrétiens San Marcos - Guatemala

comportements humains avec la nature et à l'impact du cosmos sur les êtres humains, appelés nahuales. Dans les deux cas, les 5 jours manquants sont institués comme une période sacrée et festive appelée Wayeb'. Cette année, 2023, correspond à 5 139 du calendrier maya.

² *En invoquant le Porteur de l'année nahual B'E, Chemin qui symbolise le destin, le développement de l'histoire, afin que son énergie garde et guide le voyage ou le chemin entrepris.*

MMTC-WMCW-WBCA
124 Boulevard du Jubilé B-1080 Bruxelles (Belgium)
Email: sg@mmtc-infor.com
Website: www.mmtc-infor.com